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动态汇文 体

为备战9月初开打的世预赛亚

洲区18强赛，中国男足昨天下午在

大连正式集结，27名入选国脚全部

到位。虽然球队中不少球员刚刚参

加了22日的足协杯半决赛，但主帅

伊万科维奇还是立刻带领球队在当

天傍晚就展开了首训。

8月21日，中国足协采取了全

球网络直播的方式，由主帅伊万科

维奇官宣了国足备战18强赛的27

人集训名单。这是中国足协首次采

取这种“接地气”的方式官宣名单，

全网观看点击的流量超过150万

次。中国足协此举被外界普遍肯

定，认为是国足重塑形象，主动拉近

媒体和球迷的一种积极态度。

从23日集结到9月5日客场对

阵日本队，留给国足的备战时间不

足半个月。正因为时间紧迫，国足

才争分夺秒开启冲刺模式。球员们

的身体状况如何？伊万透露：“我们

期盼了很久，终于要迎接18强赛，

大家都很激动。目前球队的状况还

不错，大家刚刚结束了联赛和足协

杯的比赛，强度确实不小，但伤病情

况良好。目前就是谢鹏飞和刘洋有

点小的伤病，但应该不会造成很大

的影响，具体还要看接下来他们的

康复状况。”

国足首训，伊万只是带领球员

进行了适应性训练，让大家熟悉一

下国足的节奏。对于18强赛前两

轮的率队目标，伊万科维奇回答说：

“我们当然希望能够打好开局、踢出

最佳水平。每个人都能全力以赴，

表现出我们最好的状态和实力。”

伊万科维奇还提到了首次被自

己征调的申花小将汪海健、海港球

员魏震。他说：“对我们来说，他们

两人都具有现代球员的特点，我希

望他们能在防守端对我们起到很好

的帮助作用。”

锋线上韦世豪的落选，是外界

普遍关注的热点问题。对此，伊万解

释说：“因为被禁赛，他一个月没有参

加中超赛事。我们教练组还是要尽

量选择目前竞技状态相对稳定的球

员。当然，对他来说，10月份的比赛

还是有非常大的机会入选的。”

根据计划安排，国足将在大连

进行10天时间的集训，之后全队将

于9月2日飞赴东京，准备9月5日客

场对阵日本的18强赛首轮比赛。

本报记者 关尹

一叶“绿舟”承载冠军梦想

争分夺秒 大连开练
国足开启世预赛18强赛备战
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“回顾自己的运动员生涯，最
难忘的除了取得成绩的时刻，还有
就是东方绿舟基地的一草一木了，
毕竟那里已经是我们第二个家。”
2024年上海市优秀运动员退役仪
式上，不少队员回忆起在基地训练
的点滴，内心百感交集，言语中也
充满感激与不舍。
上海游泳队、上海男女排、上

海女足一线队、男足和男篮的青年
队……在东方绿舟体育训练基地，
有不少队伍正沿着前辈的足迹，一
步一步脚踏实地地追逐着自己的
体育理想，这一叶“绿舟”，也成为
上海体育发展的重要见证者。

从水起家
东方绿舟体育训练基地位于

青浦朱家角淀山湖畔，总占地面积

约28万平方米，总建筑面积近10

万平方米，水域面积66万平方米，

其中水上训练场地建于1983年，其

他场地设施建于2002年。2015年

经国家体育总局批准为国家级综合

体育训练基地。算起来，如今已成

为申城运动健儿“大本营”之一的

东方绿舟，是从水上运动起家的。

据介绍，这块历史悠久的水

上运动场最早是为了迎接第五届

全国运动会而兴建的，总占地面

积约1553亩，其中水域面积1002

亩，拥有2条长2250米、水深4米

的人工航道，可以承办世界性的

大型赛艇和皮划艇比赛，是国际

赛艇联合会认证的最高等级赛艇

赛事场地。

2019年，东方绿舟基地开始

对水上运动场的软硬件设施进行

全方位升级，修缮后的水上运动

场在消浪设施、主航道与副航道6

座上下水码头、颁奖码头，以及计

时系统的改造和艇库、停船坞等

方面都有了明显提升。此外，赛

场还新建了场地的安全监控系

统、计时系统、夜间照明系统和无

线网络系统，以满足新时代训练

备战的各种需求。这些年不论是

国家赛艇队、上海赛艇队还是其

他兄弟省市的队伍来这里训练

时，都会对场地设施竖起大拇指。

明年，42岁的东方绿舟水上

运动场还将迎来2025年世界赛艇

锦标赛，目前，各项准备工作已陆

续展开。

福地背后
“东方绿舟基地是我们队伍

的福地，在这里训练，感觉所有事

都会变得更顺利，队员也更有动

力和信心。”几乎每年探营时，上

海男排的主教练沈琼都会这样感

叹。从冠军运动员到金牌教练

员，沈琼体育生涯的大部分训练

时间，都在东方绿舟度过。训练

间隙，他总会走到熟悉的墙边，静

静沉思一会儿。在这个熟悉的环

境里，一切都显得十分自在。除

了男排，曾夺得2022年亚洲杯冠

军的中国女足、在全运会上包揽

四块男足金牌的上海男足、多次

打进国内赛事决赛的上海女排，

也都是从东方绿舟出发，直奔赛

场，拿下优异成绩的。“福地”绝

非浪得虚名，而在这样的赞誉背

后，少不了许多无名英雄的默默

付出。

在足球运动中，场地的草皮

质量可谓决定队伍表现的关键。

拥有室外和室内多片标准场地的

东方绿舟基地，在每堂训练课后，

都有专人勘察场地的草皮情况，

再以最快的速度完成维护和保

养，确保球队的训练备战。

在杭州亚运会和巴黎奥运会

上都斩获佳绩的中国游泳队，也

是东方绿舟基地的常客，宽敞的

环境、优良的硬件设施以及每天

训练后专人检测水质的用心付

出，为劈波斩浪的健儿扫除了后

顾之忧。东方绿舟训练基地服务

二部部长朱诚君自豪地说：“基地

里的每一位工作人员，都是真心

为运动员付出，尽最大努力做好后

勤保障工作。”他笑言，每次基地里

有了新的冠军队伍和冠军选手，开

心的除了教练还有我们的工作人

员，“在这里，运动员和所有人就像

家人一样相处，有福同享，有难同

当。”他半开玩笑地说，如今若是在

接待宾客时碰到相熟的运动员和

教练员，总会被问上一句：“你们这

块福地能多借给我们练练吗？软

硬件好，还能让队

伍沾点运气！”

更新不停
自2002年投入使用至今，东

方绿舟基地已经走过22年，但这

块绿意盎然的体育基地，从未停

止过更新的步伐。

2014年，全新的基地宿舍楼

建成并投入使用，负责运动员公

寓搬迁事务的朱诚君在高兴之余

却有些犯难。“基地里这么多队

伍，怎么安排搬迁时间才能确保

备战和训练不受影响，又能让选

手第一时间入住新房间？”最后，

朱诚君和同事们决定利用电子化

工具，在最短时间内完成了信息

搜集并制定出合适的方案，顺利

完成搬迁，这也拉开了东方绿舟

基地的各项事务，从纸质化走向

电子化的序幕。

如今，基地的食堂不仅实现

了电子化的出入系统，还设置了

智慧管理区域。帮助有特殊需求

的运动员、教练、营养师等相关人

员，第一时间了解到关键信息，制

定个性化处理方案。同时，在访客

接待、宿舍楼门禁、快递收发、班车

使用等多个方面，东方绿舟基地也

正不断更新自己的“智能武器”。

“与时俱进不断发展，一直是我们

的目标，接下来我们希望通过各类

设备的智能化改造，更好地为运动

员服务，让选手在这里感受到家

的温暖。”朱诚君说道。

巴黎奥运会收官，基地的工

作重心逐步转移到备战明年的粤

港澳全运会。“我们都是体育人，

距离开幕时间越近，内心越兴

奋。”朱诚君说，他们的愿望很简

单，就是希望通过自己的后勤保

障工作，让更多运动员能够以更

好的状态投入到训练和比赛中，

将来从基地里能走出更多成绩

优秀的选手，为中国体育、上海体

育去争得荣誉，在这一叶属于体

育的绿舟中，孕育出更多冠军的

梦想。 本报记者 陆玮鑫

■ 东方绿舟水上运动中心

■ 基地食堂中的智慧管理区域 ■ 运动员在排球馆训练 本版图片 记者 李铭珅 摄


